
 

 

Chers frères et soeurs, 
"Soyez le changement que vous voulez VOIR 
"Si vous n'êtes pas le message, quel est le 

message ?  
C'est avec ces deux impératifs missionnaires que 

nous avons reçus à la fin du 26e Chapitre général que 
nous vous saluons tous à l'occasion de cette édition 
spéciale de notre Bulletin général.  

Nous vous remercions du fond du cœur de nous 
avoir accompagnés par vos prières pendant la 
préparation et la réalisation de ce Chapitre.  

Un Chapitre général est un "instrument" 
missionnaire vivant et dynamique qui connaît 
différentes étapes de vie. Nous commençons 
maintenant l'étape de l'après-Chapitre, qui est aussi 
importante, sinon plus, que les étapes précédentes. 
Dans chacune d'entre elles, nous avons senti vivre la 
devise du Chapitre : "Notre cœur n'était-il pas 
brûlant quand nous étions en route ? 

Ainsi, en suivant la méthodologie utilisée - la 
Sagesse Communautaire - et sur la base des quatre 
mouvements de la Spiritualité du Cœur en tant que 
processus, nous arrivons au moment de la 
transmission du Message du Chapitre.  C'est le temps 
de la "Mission", après la Rencontre, l'Intimité et la 
Conversion.   

Il reste fondamental pour ce moment du 
cheminement congrégationnel de maintenir les 
attitudes d'écoute profonde, de discernement 

communautaire, de participation et de co-
construction de plans, de nouvelles structures et 
d'actions missionnaires, stratégiques, synodales et 
interculturelles - "de l'ego à l'écho".  

Nous sommes dans un temps de grâce et 
d'opportunités où il est essentiel d'éviter les 
jugements, le cynisme, le cléricalisme et les 
mentalités individualistes ou seulement 
"provinciales" qui peuvent continuer à nous 
fragmenter en tant que Corps de Congrégation.  

C'est pourquoi ce bulletin veut être un 
instrument "musical" de plus dans le grand 
"orchestre" auquel, maintenant dans le temps post-
capitulaire, l'Esprit Saint nous appelle à participer et 
à faire naître ou renforcer une nouvelle "musique - 
de nouveaux sons". De cette manière, nous pouvons 
continuer à être des réponses prophétiques 
actualisées, à partir de notre identité MSC, aux maux 
de notre temps. Aujourd'hui plus que jamais, le 
monde qui souffre des guerres réclame de telles 
réponses. Le monde a besoin que nous continuions à 
être le cœur de Dieu sur terre.  

Dans un avenir proche, nous recevrons 
davantage de documents et de propositions pour 
continuer le voyage "retour d'Emmaüs" avec un 
esprit, des structures et une espérance renouvelés. 

| Abzalon A. Tovar, MSC 
(Supérieur General) 
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MESSE D'OUVERTURE – 17.09 

Le 26e Chapitre général des Missionnaires du 

Sacré-Cœur a débuté par une célébration 

eucharistique le 17 septembre 2023 à 17 heures 

(heure de Rome) à Nemi, une petite commune de la 

région du Latium, en dehors de Rome. 

La messe a été marquée par des moments 

marquants. Elle a commencé par l'invocation du Saint

-Esprit et l'intronisation du portrait du Père Jules 

Chevalier, rappelant que la flamme de l'Esprit qui 

brillait dans le cœur du Fondateur a donné naissance 

au Charisme MSC. Les délégués ont apporté une 

poignée de terre de leur Entité MSC et l'ont placée 

dans un récipient commun devant l'autel, exprimant 

l'unité de la diversité des chemins sur lesquels ils 

marchent et leur désir de marcher ensemble, créant un 

chemin synodal. 

Au cours de son homélie, le Supérieur général, 

le P. Abzalón, a allumé la bougie capitulaire déclarant 

officiellement ouvert le 26e Chapitre général. Après 

la communion, il a appelé nommément les délégués et 

chacun a répondu dans sa langue "me voici, 

Seigneur", dans une attitude de disponibilité envers 

Dieu pour le service de la Congrégation. 

 

PREMIER JOUR – 18.09 

 

La journée a commencé avec la même 

fraternité avec laquelle la messe d'ouverture du 

Chapitre général avait été célébrée la veille. La 

première séance a été un temps de prière 

communautaire qui s'est déroulé dans cette 

atmosphère détendue. Le P. Humberto Henriques, 

comme il l'a fait lors des sessions en ligne pour la 

préparation de ce Chapitre Général, nous a rappelé 

que le processus est une prière continue inspirée par 

l'Esprit Saint. Le P. Humberto a dirigé la méditation 

d'ouverture avec la récitation de la prière du Chapitre 

général. 

Lors de cette séance d'ouverture, les affaires 

formelles du Chapitre ont été adoptées. Le P. Abzalón 

Alvarado, a proposé les membres des différentes 

commissions et a demandé l'approbation du Chapitre. 

Toutes les propositions ont été approuvées à 

l'unanimité : 

La veille, Abzalón a déclaré que les personnes 

présentes ici ont été élues comme délégués par leurs 

confrères dans chaque province. Nous sommes une 

Congrégation et est réunie ici une petite 

représentation d'une grande communauté fraternelle. 

La commission suivante revêt donc une importance 

particulière car sa mission est de promouvoir un 

climat fraternel, amical et familial. 

Chris Chaplin, a expliqué comment les 

sessions utiliseraient différents documents à afficher 

sur les différents écrans de la salle du Chapitre et 

comment le site Web du Chapitre serait accessible 

comme outil de travail. 

Pendant le Chapitre, les animateurs nous 

aideront à commencer à approfondir le processus de 

discernement. Joe et Frances, nos facilitateurs ont 

proposé une réflexion personnelle puis en groupe sur 

l'expérience de la sagesse communautaire. Nous 

sommes dans un changement d’époque, une époque 

de synodalité et de travail à partir de la sagesse 

communautaire. C’est aussi le moment d’écouter ce 

que le Saint-Esprit nous dit. L’écoute est une attitude 

qui doit dominer tout ce que nous faisons ces jours-ci. 
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Une autre attitude est de partager entre nous ce que 

nous entendons et de respecter ce que proposent les 

autres confrères. Tout cela mène au chemin de l’Ego 

à l’Eco. La prière est essentielle dans tout le 

processus, en se connectant à l’Esprit de Dieu et en 

étant uni au Cœur de Jésus. 

Pour favoriser cette atmosphère de prière, des 

temps de prière communautaire ont lieu chaque 

matin, en commençant dans l'espace de culte de la 

salle capitulaire, puis en petits groupes de partage de 

sagesse communautaire plus tard dans des salles plus 

petites. Le P. Chris a expliqué comment ces temps de 

prière sont organisés en groupes. Ceci a conclu la 

séance du matin. 

Dans l'après-midi, les animateurs, Joe McKee 

et Frances Heery, ont mené une séance 

d'intériorisation et de prise de conscience de ce que ce 

Chapitre signifie pour chacun des capitulants 

personnellement et pour tous les MSC. 

A la fin de la séance, Frances a parlé du 

monde VUCA (Volatility – Uncertainty – Complexity 

– Ambiguity), une vision de la société que nous 

pouvons renverser en tant que chrétiens en changeant 

le sens de l'acronyme VUCA avec les concepts 

(Vision – Understanding (Compréhension) – 

Compassion – Audace). 

La journée s'est terminée par la messe 

présidée par le P. Daniel Auguié. 

 

DEUXIÈME JOUR – 19.09 

 

La journée a commencé par une prière de 

sagesse communautaire. Le P. Chris Chaplin, a lu 

l'Évangile d'Emmaüs (Luc 24, 13-27), la même 

lecture qui a inspiré le chemin vers ce Chapitre 

général. Après un moment de silence et de réflexion 

personnelle, les capitulants se sont rendus dans 

différentes salles pour partager entre eux leurs 

réflexions de prière. 

De retour dans la salle capitulaire et avant de 

commencer le travail de discernement, le F. Joe 

McKee, l'un des animateurs, a présenté la 

méthodologie qui sera utilisée lors de cette deuxième 

journée : le « World Café ». Une méthode d'écoute et 

de dialogue entre les groupes linguistiques pour 

permettre le partage des préoccupations et des 

propositions qui émergent du Chapitre pour la 

Congrégation. 

Chaque groupe du World-Café dispose de 

grandes feuilles de papier sur la table pour écrire, 

dessiner ou griffonner les idées qui surgissent au 

cours du dialogue et qui seront placées dans une « 

place de parking » à la fin de la journée pour que les 

délégués puissent y réfléchir davantage. 

En fin de journée, les réflexions de tous les 

groupes de travail, écrites et dessinées sur les feuilles 

qui leur ont été remises en début de journée, ont été 

placées sur des tableaux et sur les murs de la salle, 

pour la réflexion capitulaire suivante. 

Pour clôturer cette deuxième journée de 

travail, la messe a été présidée par le P. Juan Tomás 

García, dédiée à saint Joseph, comme père de Jésus. 

Une statue de saint Joseph occupait une place 

importante dans la salle tout au long de la journée. 

 

TROISIÈME JOUR – 20.09 
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La journée a commencé par la prière de 

sagesse communautaire quotidienne (Marc 6: 30-34), 

une réflexion personnelle et un partage ultérieur en 

groupes de prière. 

Ho Tombokan, délégué indonésien, a accueilli 

les capitulants de Papouasie-Nouvelle-Guinée, le P. 

Sylvester To Warwakai, Supérieur provincial, P. 

Christian Waira et le P. Fabien Manukailona. 

Toute l'assemblée a félicité le P. Abzalon le 

jour de son anniversaire et le P. André Claessens à 

l'occasion de l'anniversaire de sa première profession. 

Il y a eu également la commémoration des martyrs 

coréens, St André Kim Taegon et ses compagnons. 

La journée de travail a commencé avec 

Frances, animatrice, qui a expliqué la principale 

attitude qui devrait être présente dans le travail de la 

journée. Dans la continuité de la lecture d'Emmaüs, 

l'idée maîtresse de la journée était le temps de partage 

aux tables. Ce fut une journée d'accompagnement, car 

les thèmes qui seront abordés par les capitulants 

concernaient l'attitude « d'être présents sur la route ». 

Les partages du matin ont porté sur le 

document 'Rapport de l'Administration Générale' et 

sur Frères MSC et identité MSC. 

Lors de la séance de l’après-midi, deux autres 

thématiques étroitement liées à l’accompagnement 

ont également été abordées : 

Formation initiale : P. Humberto a expliqué le 

processus qui a commencé depuis le premier 

document sur la formation rédigé il y a 60 ans, puis le 

document de Valladolid, jusqu'à l'actuel, « Emmaüs : 

Formation du Cœur » avec la Formation comme idée 

d'accompagnement. 

Protection des mineurs et des adultes 

vulnérables : Les séances de travail se sont terminées 

par un thème que la congrégation traite depuis un 

certain temps et qui sera également important à 

l'avenir. 

La journée s'est terminée par la célébration de 

l´anniversaire du P. Abzalon, où certains capitulants 

ont participé à des jeux et des chants pour animer la 

fête. 

 

QUATRIÈME JOUR – 21.09 

 

21 septembre, fête de Saint Matthieu. La 

prière du matin et l'Eucharistie du soir étaient dédiées 

à l'évangéliste. Dans la prière de Sagesse 

communautaire, la lecture de Jacques 2 :14-26 a été 

lue, puis chaque capitulant a réfléchi sur le texte 

personnellement d'abord, puis en groupes de prière. 

Le P. Simone Volavola était l'animateur de la 

journée. Il s'est occupé de communiquer le message 

quotidien : les anniversaires d'ordination du P. Joe 

McGee et du P. Herman Van Dijck, ainsi que 

l'anniversaire de leurs premiers vœux et de ceux du P. 

Carl Tranter, P. Michael Curran et le P. Ton Zwart. 

La journée a marqué la fin du processus de 

discernement et de travail avec les documents fournis 

par l'Administration générale, qui ont été présentés et 

commentés lors des séances pré-capitulaires en ligne. 

La matinée a débuté par une réflexion 

personnelle sur les Finances, suivie d'une présentation 

en groupes. A la fin, il y a eu une séance plénière où 

les capitulants ont pu poser des questions directes aux 

personnes chargées de rédiger le document : le P. 
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Abzalon, P. Chris Chaplin, Mme Sofia Amante, le P. 

Benny Laisana et le P. Michael Huber. 

La matinée s'est terminée par une présentation 

de Frances, animatrice, sur le nouveau rôle des laïcs 

dans l'Église et l'impulsion que leur donne le Pape 

François. La séance a été complétée par les 

interventions et témoignages de Mme Alison 

McKenzie, Secrétaire Générale du Conseil 

International des Laïcs de la Famille Chevalier ; M. 

Javier Trapero, Responsable de Communication de la 

Province d'Espagne ; et Mme Doris Machado, 

membre du Conseil 

International des 

Laïcs de Famille 

Chevalier. 

Les travaux de 

l'après-midi ont porté 

sur les thèmes finaux 

sur les documents de 

l'Administration 

Générale : 

Secrétariat, 

Communication, 

Archives et 

Postulation : des 

sujets qui nécessitent 

moins de temps de 

dialogue, mais qui 

sont de la plus haute importance pour le 

développement mondial de la congrégation. 

Il était ensuite temps de conclure le travail sur 

les documents fournis par l'Administration générale, 

et Joe, en tant qu'animateur, a encouragé toute 

l'assemblée à avoir un moment de discernement et à 

faire une synthèse de ce qui avait été discuté lors de 

ces séances de travail. 

A la fin de la journée de travail, une messe a 

été célébrée, présidée par le P. Carl Tranter, dans 

lequel il réfléchit sur l'appel de saint Matthieu et sur 

la façon dont son histoire particulière de vocation et 

de transformation pourrait résonner avec nos propres 

histoires de disciple. 

 

CINQUIÈME JOUR – 22.09 

 

Cette journée était dédiée à la mémoire des 

Bienheureux Martyrs MSC d'El Quiché. Dans la 

prière de sagesse communautaire, le texte du Psaume 

119 : 97-105 a été utilisé pour la réflexion personnelle 

et le partage ultérieur dans les groupes de prière. 

Après ce temps de prière, Humberto Henriques a 

ouvert les travaux de la journée et a annoncé, entre 

autres, l'anniversaire de Mme Doris Machado, 

membre du Conseil International des Laïcs de la 

Famille Chevalier. 

Des travaux ont été effectués sur les rapports 

de certaines des commissions établies par l'équipe de 

direction générale conformément aux 

recommandations de la Conférence générale de 2021, 

à savoir : 

Commission de la Protection de mineurs : Tim 

Brenan, en tant que chef de la Commission de 

Protection des mineurs, a expliqué l'importance 

d'aborder cette question. Certains provinciaux ont dû 

aborder ce problème dans leur province. Tim a voulu 

transmettre à tous les capitulants : « ne vous félicitez 

pas d'avoir élaboré le document, mais félicitez-vous 

de l'avoir mis en pratique dans vos provinces ». Joe, 

animateur, a ensuite proposé un moment de dialogue 

et de réflexion personnelle avec certains capitulants. 

Commission des Maisons Internationales de 

Formation : Humberto a présenté les personnes qui 

ont travaillé sur cette question ces dernières années, 

parmi lesquelles Bogey Cabrera, décédé récemment. 

Carl Tranter, l'un des membres de cette commission, 

est intervenu pour expliquer le document. L'idée 

principale du dialogue s'est concentrée sur l'aspect 

international de la formation MSC. 

À partir des deux thèmes de l'après-midi, la 

première séance a continué la discussion sur la 
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formation, une question liée à la dernière séance sur 

l'ancien document MSC. 

Formation continue : Chris Chaplin était 

chargé d'animer cette session, qu'il a qualifiée de très 

importante et a souligné la nécessité d'avoir des 

coordinateurs et des animateurs de formation 

continue au niveau des Entités. 

Commission sur le vieillissement : Le 

dialogue a tourné autour de la Compilation des 

commentaires de la congrégation, un document 

traitant de la question du vieillissement et des 

propositions pour y remédier. Joe était le facilitateur, 

mais Theo te Wierik et Sam Maranresy, 

respectivement provinciaux des Pays-Bas et 

d'Indonésie, ont montré une réalité présente dans 

leurs provinces, soulignant l'importance d'aborder 

cette question dans une perspective de proximité et 

d'affection pour les MSC qui vieillissent. 

La journée s'est terminée par la 

commémoration des Bienheureux Martyrs MSC d'El 

Quiché dans l'Eucharistie présidée par Raúl Ruiz, 

provincial d'Amérique Centrale et du Mexique, avec 

Willy Méndez. 

 

SIXIÈME JOUR – 23.09 

 

Alan Neville a commencé la prière du matin 

avec quelques textes du Père. Jules Chevalier et de 

nos Constitutions. 

John Mulrooney était l'hôte de la journée. Il a 

rappelé à tous que c'était la fête de saint Pie de 
Pietrelcina, plus connu sous le nom de Padre Pio. 

La journée s'est poursuivie avec les rapports 

des commissions, à savoir : Commission JPIC, 

Internationalité & Mission et Commission sur les 

Structures. 

Concernant JPIC, il a été discuté si cela 

pouvait réellement devenir une priorité pour la 

Congrégation et comment créer un réseau. 

Concernant la Commission Internationalité et 

Mission, la discussion a porté sur l'interculturalité et 

ce que signifiait la mission pour les MSC dans une 

province qui n'était pas la leur. 

Après le déjeuner, il y a eu une réunion avec 

Tim Brenan pour les capitulants qui avaient des 
questions, la veille, sur la Commission de Protection 

des mineurs. Au cours de ladite réunion, ils ont pu 

présenter des points de vue plus concrets sur cette 

question et sur le document de politique générale 

MSC de Protection des mineurs présenté la veille. 

L'après-midi a été entièrement consacrée au 

dialogue sur les structures de la congrégation pour 

l'avenir. 

La journée s'est terminée par une messe 
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présidée par John Chinnapan, délégué de l'Union 

indienne, accompagné de Darwin Thatheus, supérieur 

de l'Union. 

 

HUIT JOUR – 25.09 

 

Comme dans le récit de la Création, le 

septième jour (dimanche) était un jour de repos. Les 

séances formelles du chapitre se sont poursuivies 

lundi avec la prière de la sagesse communautaire, 

animée par Willy Méndez (texte de 2 Corinthiens 3,1-

10). Après la réflexion de groupe, toute l'assemblée a 

félicité Willy pour son anniversaire. Ho Tombokan 

était l'animateur de la journée. Ce fut une journée 

dédiée aux Bienheureux Martyrs MSC de Canet de 

Mar. 

Tout au long de la journée, les capitulants ont 

travaillé sur les propositions de la Commission des 

Constitutions et Statuts. 

Il a été précisé que les changements dans les 

Constitutions proposés par un Chapitre général 

nécessiteraient une majorité des deux tiers et 

l'approbation du Saint-Siège. Les changements dans 

les Statuts, en revanche, pourraient être modifiés par 

un Chapitre général sans avoir besoin de 

l'approbation du Saint-Siège. Un vote a eu lieu sur 

chacune des modifications proposées. 

La journée s'est terminée par la messe dédiée 

aux Bienheureux Martyrs MSC de Canet de Mar, 

présidée par Paco Blanco, provincial d'Espagne, avec 

Willy Mendez, délégué. 

 

NEUVIÈME JOUR – 26.09 

 

Le neuvième jour du 26ème Chapitre Général 

MSC était le premier du processus de deux jours pour 

l'élection du Supérieur Général de la Congrégation. 

Ce fut une journée dédiée au discernement et 

commença, comme les jours précédents, par la prière 

de la sagesse communautaire (Actes 15,22-31). La 

journée était animée par Simione Volavola. 

Joe et Frances, animateurs, ont dirigé le 

processus de discernement, cette fois avec une 

question de réflexion le matin invitant les capitulants 

à se demander : « Qu’est-ce que Dieu demande pour 

la Congrégation aujourd'hui et pour l’avenir ? » 

Dans l'après-midi, lors de la première séance, 

la question était « Quel genre de leader Dieu appelle-t

-il pour diriger la Congrégation ? ». Ceci conclut la 

phase de discernement. Après la pause, le vote a eu 

lieu pour désigner les candidats parmi lesquels le 

Supérieur général serait choisi le lendemain. 

La journée s'est terminée par la messe. A cette 

occasion, ce fut une messe spéciale du Saint-Esprit, 

demandant au Saint-Esprit d'éclairer les capitulants 

lors du vote final. Edwin Borlasa, Provincial des 

Philippines, a présidé. 

 

DIXIÈME JOUR – 27.09 

 

Le 26ème Chapitre Général MSC a atteint un 

moment très important. Après les séances de 

discernement du dernier jour, le dixième jour était le 

jour de l'élection du Supérieur Général. Dans la Prière 

de Sagesse communautaire, le texte du P. Jules 

Chevalier, « Le Cœur de Jésus est le centre vers 

lequel tout convergent», a été utilisé conjointement 
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avec les lectures de Luc 24, 28-32, qui rappellent le 

voyage des disciples d'Emmaüs, lorsqu'ils invitèrent 

Jésus à table, et la lecture de Philippiens 2 : 1-8, qui 

dit : « il s'est anéanti, prenant la condition de 

serviteur, devenant semblable aux hommes ». 

Ce fut le tour d'Humberto, hôte, qui a rappelé 

que la fête de Saint Vincent de Paul était également 

célébrée dans l'Église ce jour-là. 

Lors de la première séance du matin, Frances, 

animatrice, a invité tous les capitulants à un dernier 

moment de réflexion, en posant la question : « Dieu, 

qui appelles-Tu au service du leadership dans la 

Congrégation ? » A ce moment-là, on recommandait 

un dialogue entre frères, de petits moments pour 

discuter qui devrait être la personne pour diriger la 

Congrégation pour les six prochaines années. 

Ces rencontres de dialogue, calmes et 

sereines, ont duré toute la matinée. 

Après le déjeuner, tous les capitulants ont été 

rappelés dans la salle principale pour procéder au 

vote. A cette occasion, avant le vote, une dernière 

question a été posée pour faire prendre conscience à 

chaque électeur de ce à quoi il allait participer : « 

Qui pensez-vous que Dieu appelle à « rester avec 

nous » en tant que notre leader pour les six 

prochaines années ? » 

L'élection du Supérieur Général a eu lieu au 

premier tour et Abzalón Alvarado, a été réélu pour 

un second mandat. Une communication officielle a 

ensuite été diffusée contenant les principales idées de 

son discours après les élections. 

La journée s'est terminée par une messe 

d'action de grâce présidée par l'ancien Supérieur 

général, Michael Curran, au cours de laquelle 

Abzalón a fait profession de foi. 

 

DOUZIÈME JOUR – 29.09 

 

Après une excursion reposante à Assise, les 

capitulants sont revenus aux sujets de réflexion 

soulevés les premiers jours, c'est-à-dire aux 

Constitutions et autres documents. La visite à Assise 

a été une courte pause après l'élection du Supérieur 

Général. 

La journée a commencé par la prière de 

sagesse communautaire (1 Corinthiens 12 :12-31a). 

Après cela, John Mulrooney a rappelé à l'assemblée 

la fête des saints Michel, Gabriel, Raphaël, les 

Archanges, et a informé les capitulants que la 

consultation du Supérieur général pour les Assistants 

généraux aurait lieu dans les cinq prochains jours. 

Toutes les séances, tant du matin que de 

l'après-midi, ont été consacrées aux votes finaux sur 

les thèmes abordés les jours précédents, à savoir la 

Protection des mineurs, la formation et les finances. 

Une fois de plus, la journée de travail s'est 
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terminée par l'Eucharistie. Elle a été présidée par 

Ronnie Diniz, provincial de Rio de Janeiro, 

conjointement avec Mesías Neyra, provincial de 

l'Union andine. 

 

TREIZIÈME JOUR – 30.09 

 

« Bien-aimés, aimons-nous les uns les autres, 

car l’amour vient de Dieu » (1 Jean 4 :7-16). Ce texte 

a été utilisé pour la prière de sagesse communautaire 

du matin. Ho Tombokan, en tant qu'hôte de la 

journée, a rappelé que c'était la fête de Saint Jérôme 

et a salué Moacir Goulart, provincial de Curitiba 

(Brésil) et Yvon Banackissa, superieur de l'UAF, à 

l'occasion de leurs anniversaires. 

Tandis que se poursuivait la consultation du 

Supérieur général pour les Assistants généraux, les 

capitulants sont revenus à nouveau sur les sujets de 

réflexion soulevés dans les premiers jours. A cette 

occasion, le dialogue s'est fait en petits groupes par 

thème. Chaque membre du Chapitre a choisi celui 

auquel il souhaitait participer : Laïcs, Vieillissement, 

Identité MSC, Formation permanente, Protection des 

mineurs, Secrétariat et Communications, Structures 

(Administration territoriale et générale), JPIC, 

Internationalité et Mission. 

A la fin de la journée de travail, tous se sont 

rassemblés dans la salle principale et ont voté les 

autres amendements proposés aux Constitutions. 

Enfin, la messe quotidienne a été présidée par 

Sylvester To Warwakai, provincial de Papouasie-

Nouvelle-Guinée. 

 

QUATORZIÈME JOUR – 01.10 

 

Le travail de la journée était différent. Le 

matin, après la Prière de Sagesse communautaire 

(Psaume 91) et les annonces de Simione Volavola, 

hôte du jour, la première séance a repris les sujets de 

réflexion soulevés au cours des premiers jours. 

Il y a eu une intervention particulière de 

Daniel Auguié, qui a écrit une lettre à tous les 

capitulants, écrite en la personne du P. Jules 

Chevalier, dans lequel il a encouragé tous les MSC à 

rester fermes dans la mission et a partagé avec eux la 

situation difficile que traversent la maison et le 

Sanctuaire d'Issoudun. Ensuite, la consultation du 

Supérieur Général pour les Assistants Généraux s'est 

poursuivie. 

Après la conclusion de cette première séance, 

les délégués des différentes provinces et unions, ainsi 

que les représentants des laïcs de la Famille Chevalier 

et les autres invités du Chapitre Général, ont eu une 

journée de repos. La raison en était la tenue de la 

Conférence générale dans la deuxième séance du 

matin et tout l'après-midi, à laquelle étaient 

convoqués uniquement les Supérieurs provinciaux et 
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l'Administration générale. 

Comme chaque jour, à la fin des séances, a eu 

lieu la messe de clôture, présidée par Herman Van 

Dijck, suppléant du Provincial de Belgique, 

accompagné d'André Claessens, Assistant général. 

 

SEIZIÈME JOUR – 03.10 

 

La journée s'est déroulée sans grande 

nouvelle. Après l'audience papale du dernier jour, il 

n'y avait ni anniversaire ni fête à célébrer le 

lendemain. Humberto Henriques était l'hôte de la 

journée qui a commencé comme d'habitude par la 

prière de sagesse communautaire (Luc 10, 1-9),… « 

Guérissez les malades qui sont là et dites : « Le 

royaume de Dieu est venu à vous ». 

La journée de travail a été consacrée à la 

révision et à l'approbation, le cas échéant, des 

documents de conclusion et de recommandations sur 

lesquels les capitulants ont travaillé samedi. 

Deux des sujets à discuter n'ont pas été 

acceptés, dans l'attente de l'approbation demain des 

amendements, modifications et clarifications 

proposés : Protection des mineurs et Structures 

(Administration territoriale et générale). 

En fin de journée, pendant la dernière pause, 

les T-shirts officiels ont été distribués à chacun des 

capitulants, ainsi qu'aux invités et à tout le personnel 

du Chapitre général. 

La messe de fin de journée a été présidée par 

le Père Sam Maranresy, Provincial d'Indonésie, 

accompagné de Gregorius Hertanto, délégué 

d'Indonésie. 

 

DIX-SEPTIÈME JOUR – 04.10 

 

La matinée a commencé par l’habituelle prière 

de sagesse communautaire. Un texte du Pape 

François tiré de l'Encyclique « Laudato Si » et un 

autre texte du P. Jules Chevalier (MSC Const. n. 21) 

ont été utilisés. 

Le 17ème jour du Chapitre, l'Equipe Générale 

s'est constituée. Après plusieurs jours de propositions, 

de consultations et d'entretiens avec différents 

capitulants du Chapitre général, Abzalón a présenté à 

l'assemblée ceux qu'il considérait les plus aptes à 

former son équipe de travail la plus directe. 

Il restait encore quelques documents de travail 

à voter avant qu'Abzalón ne présente le Conseil 

général. Il l'a fait lors de la dernière séance de la 

matinée. Sa proposition contenait quatre noms, bien 

qu'il ait apporté une précision sur la possibilité 

d'élargir cette équipe avec un assistant 

supplémentaire qu'il n'a pas pu choisir lors des 

journées de consultation au Chapitre général. Les 

quatre personnes élues au sein de l'équipe générale 

sont : 

• Chris Chaplin, Australien, de la Province 

d'Australie. 

• Bernard Mongeau, Canadien, de la Province de la 

République Dominicaine 

• Simon Lumpini, Congolais, de l'Union 

Francophone d'Afrique 

• Franciskus Bram Tulusan, Indonésien, de la 

province d'Indonésie. 

Abzalon a également déclaré qu'il aurait des 

personnes de confiance pour développer les différents 

sujets abordés au Chapitre et qu'elles seraient en 
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contact direct avec certains conseillers. Par exemple, 

Carl Tranter serait chargé d'accompagner les 

provinces d'Europe dans leur processus de devenir 

des communautés sous la Maison généralice et de la 

formation éventuelle de l'Union européenne MSC. 

D'autre part, Humberto Henriques accompagnera le 

développement de la Formation Initiale. 

Pour d'autres questions, comme JPIC et les 

communications, Abzalon consulterait également sur 

la possibilité de former des équipes avec des 

confrères MSC et des laïcs, sous la supervision d'un 

Assistant Général. 

L'élection des quatre membres de l'équipe 

générale, ainsi que les autres propositions de 

personnes responsables de domaines spécifiques, ont 

été ratifiées par les capitulants. 

La dernière séance de travail a été consacrée à 

l'approbation des documents sur les structures 

congrégationnelles et protection des mineurs et 

personnes vulnérables . Les deux ont été acceptés. 

Eduardo Paixão, délégué de la Province de 

São Paulo, accompagné de Jairo Mendoza, délégué 

Amérique Centrale et Mexique, ont célébré la messe 

du jour. À la fin, Abzalón a offert un cadeau aux 

nouveaux membres de l'équipe générale. A Chris et 

Bernard, il l'a remis en main propre, et à Simon et 

Franciskus, il l'a remis par l'intermédiaire de leurs 

Provinciaux respectifs, Yvon César Banackissa et 

Sam Maranresy. 

Eduardo, qui a présidé l'Eucharistie, a 

également remis à Abzalon une image de Notre-

Dame du Sacré-Cœur, créée par des artisans 

mozambicains, en remerciement pour son soutien 

pendant les moments les plus difficiles de sa mission 

au Mozambique. 

 

DIX-HUITIÈME JOUR – 05.10 

 

Après la prière d'aujourd'hui de la sagesse 

communautaire, P. Ho, délégué de l'Indonésie, a 

salué les capitulants en indonésien et en mandarin. Il 

a également félicité le P. Benedict Ko, Provincial de 

Corée, le jour de son anniversaire, et le P. Benedict a 

félicité Sr Nicola, MSC, à l'occasion de l'anniversaire 

de la mort du P. Hubert Linckens, MSC, fondateur 

des Sœurs MSC. 

C'est le dernier jour du Chapitre et le Fr. Joe 

et Frances invitent chacun à faire une réflexion 

personnelle sur ce qu'ils ont vécu au cours de ces 

semaines et comment ils peuvent le transmettre à 

leurs Provinces et Unions à leur retour. Deux 

questions leur sont posées à partager autour des 

tables : 

• Qu'est-ce qui a nourri votre âme ? 

• Qu’est-ce qui a touché votre cœur pendant ces 

journées de Chapitre ? 

En général, il y avait un sentiment d’espoir et 

d’encouragement pour l’avenir et les défis à venir. 

L'internationalité, l'énergie des jeunes MSC, la 

fraternité vécue entre toutes les Provinces, l'idée de 

travailler ensemble... ont été valorisées. 

Joe, s'appuyant sur les idées lancées par 

Marshall McLuhan, sur « Le médium est le message 

», et par Ghandi, « Soyez le changement que vous 

voulez être », a invité les capitulants à réfléchir à 

leurs idées à leur arrivée ici et à ce qu'ils emportent 
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maintenant avec eux en partant d'ici. En d’autres 

termes, quelle a été l’expérience du Chapitre et ce 

qu’ils peuvent transmettre. 

Dans l'après-midi, rassemblés par territoires, 

des propositions ont été faites sur la manière de 

transmettre ce qui a été discuté et réfléchi au cours de 

ces trois semaines. 

L'Eucharistie d'aujourd'hui a été dédiée de 

manière particulière à Notre-Dame du Sacré-Cœur. 

Le président était Stephen Hackett, provincial 

d'Australie, et la concélébration a eu lieu avec le P. 

Theo te Wierik, Provincial des Pays-Bas. A la fin de 

la messe, une offrande florale a été faite à Notre-

Dame par tous les capitulants. 

 

DIX-NEUVIEME JOUR – 06.10 

 

Le 6 octobre, premier vendredi, lors de la 

messe votive au Sacré-Cœur de Jésus, le Chapitre 

général s'est terminé. Au début de la célébration, 

chaque personne présente a pris pour son entité un 

petit pot contenant un mélange des terres apportées 

par les délégués à la messe d'ouverture. C'était une 

expression de l'internationalité de la Congrégation et 

de la volonté commune de passer de " l'ego à l'éco". 

En souvenir des disciples sur le chemin 

d'Emmaüs, qui reconnaissant Jésus dans la fraction du 

pain, revenaient au milieu d'une nuit noire pour 

annoncer Pâques à Jérusalem, les Missionnaires du 

Sacré-Cœur (et tous ceux présents) ont été envoyés 

dans leur "Jérusalem" " pour raconter leurs 

expériences au Chapitre et tout ce qui avait enflammé 

leur cœur. 

Le Père Abzalón, en soufflant la bougie 

principale, a déclaré clos le 26e Chapitre général. 

Mais personne n’est reparti les mains vides ! Avant 

que la bougie du 

Chapitre ne soit 

éteinte, chaque 

participant a allumé 

à sa flamme une 

petite bougie et 

ensemble ils ont 

chanté Ave 

Admirabile, 

s'engageant à porter 

la lumière du 

Chapitre jusqu'à 

leurs entités pour 
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Mario Abzalón Alvarado Tovar, a été réélu Supérieur général des Missionnaires du Sacré-Cœur. 

L'élection a eu lieu lors du 26ème Chapitre Général MSC à Nemi, Rome, Italie. 

Ses confrères lui ont confié un nouveau mandat, donnant ainsi leur confiance au travail qu'il a réalisé, 

avec son équipe et son Administration générale, au cours des six dernières années (il a été élu pour la première 

fois au Chapitre général de 2017). 

Abzalón a remercié ses confrères de toute la congrégation, son équipe du Conseil et les laïcs de la 

famille Chevalier pour leur soutien au cours du mandat précédent. Il avait aussi un mot spécial et émouvant 

pour sa propre famille. 

« Nous continuerons avec un leadership partagé », telle a été la première idée qu'il a voulu transmettre 

à l'assemblée. Il est bien conscient du défi des années à venir et, tout en se sachant vulnérable, conscient de ses 

limites, il fait confiance à la grâce de l'Esprit Saint, « qui me transforme pour transformer ». 

Son engagement personnel auprès de la Congrégation des Missionnaires du Sacré-Cœur sera l'écoute 

du langage du cœur et son attitude sera celle de l'apprentissage avec tous ses confrères. « Aidez-moi à 

continuer d'aller sans réponse vers les provinces et les Unions, mais avec des questions, pour qu'ensemble nous 

puissions construire les réponses », a-t-il ainsi exprimé sa volonté de travailler ensemble et son engagement au 

service. 

Notre-Dame du Sacré-Cœur. Priez pour nous. Aimé soit partout et à jamais le Sacré-Coeur de Jésus ! 

RÉÉLECTION 
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Alors que nous marchions ensemble sur la route d'Emmaüs, de nombreuses 

choses m’ont fait un cœur brûlant tout au long du Chapitre. 

Tout d'abord, le fait d'être en présence de tant de grands missionnaires, exerçant 

humblement leur ministère dans leur propre pays et dans de nombreux autres pays du monde, chacun 

travaillant à faire du Sacré-Cœur de Jésus une présence tangible partout, a été une source 

d'inspiration. En outre, je reconnais que ma vie contribue également à cette mission. Que penseraient 

de tout ce qui s'est passé les premiers disciples si abattus qui ont marché avec Jésus ?   

Deuxièmement, alors que l'avenir a été discerné au cours du Chapitre, j'ai été témoin d'une 

manière profonde de discuter, de délibérer et même d'être en désaccord sur la prochaine étape, et j'ai 

été témoin d'une fraternité véritable et profonde en action, où chacun est plus concerné par le bien de 

l'ensemble que par son propre point de vue. Les décisions ont été prises avec douceur et lenteur et je 

constate que d'excellentes recommandations pour l'avenir ont été formulées. 

J'ai été en présence d'un groupe de personnes qui savent comment vivre une vie véritablement 

humaine à travers leurs défauts et leurs grâces, des personnes qui savent comment rompre le pain 

ensemble, prier profondément, chanter, danser, manger et rire ensemble, et je suis profondément 

reconnaissante de l'invitation qui m'a été faite pas seulement de participer, mais d'appartenir 

pleinement à cette famille. 

Je vous remercie. 

Le Chapitre général a été une expérience qui m'a permis d'approfondir ma 

compréhension des MSC et de me rapprocher des frères, des structures, des 

entités et de tout ce qui constitue notre Congrégation. Ce fut un espace de 

rencontre et de fraternité, où ensemble, sous le même charisme, la même spiritualité et la même 

mission, nous cherchons à continuer à être des témoins de l'amour de Dieu dans le monde, et un 

moment de grâce pour renforcer et construire des réseaux qui nous permettent de faire aimer le cœur 

du Christ partout.  

ALISON MCKENZIE LCF 
SECRÉTAIRE GÉNÉRAL DU CONSEIL INTERNATIONAL DE LA FAMILLE 

CHEVALIER 

 P. JAIRO URIEL SEVILLA MENDOZA. MSC 
PROVINCE D'AMÉRIQUE CENTRALE ET MEXIQUE 
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Pour moi, le nombre de confrères relativement jeunes pendant le 

Chapitre était frappant parce que, à 72 ans, pendant des années, j’ai été 

le plus jeune de ma famille, et de ma Province néerlandaise ! Le 

nouveau "style de réunion" (tables rondes avec 6/7 confrères) a 

impliqué tout le monde dans les différents thèmes. Il y avait une grande 

ouverture d'esprit et une volonté d'écouter et de comprendre les autres. C'est en partie grâce à cela que 

l'atmosphère de ces trois semaines a été optimale. Il est formidable que les laïcs de la famille Chevalier 

aient également été présents tout au long du Chapitre. Nous avons tous été agréablement surpris par la 

présence de deux frères dans le Généralat. Ce choix a une fois de plus montré que nous sommes avant 

tout des 'frères'. Il est également agréable qu’on ait fait le choix  d'établir une Union européenne en 

raison des âges élevés dans les provinces européennes actuelles. 

Avec tous mes compliments à tous ceux qui ont aidé à la (longue) préparation de ce Chapitre 

Général. 

J'ai eu la chance de participer au 26ème Chapitre Général où j'ai été introduit 

pour la première fois à une expérience globale de notre congrégation. J'ai pu 

écouter des frères de différentes parties du monde qui ont partagé leurs 

histoires et leurs réflexions sur ce que signifie être MSC dans leurs coins 

respectifs de la vigne du Christ. Je n'oublierai jamais le sentiment puissant de la présence de Dieu en 

chacun de ceux qu'il a appelés à lui comme missionnaires et à travers lesquels et avec lesquels il 

continue à parler et à toucher la vie d'innombrables âmes dans le monde entier.  

C'est en étant témoin de leur engagement à écouter tranquillement l'Esprit chaque jour et toute 

la journée avant de partager le fruit de leur prière et de leur réflexion, que mon cœur s'est enflammé.  

C'est le processus de discernement de la sagesse communautaire, inspiré de la marche 

d'Emmaüs avec le Christ ressuscité, qui a permis à chacun d'entre nous d'écouter profondément. Ceci, à 

son tour, nous a donné l'opportunité de nous apprécier les uns les autres comme de vrais frères. J'en 

suis ressorti rajeuni dans ma propre vocation de MSC et rempli d'un grand espoir pour l'avenir de notre 

petite société. 

P. SIMI VOLAVOLA, MSC  
PROVINCE DES ÎLES DU PACIFIQUE 

P. THEO TE WIERIK, MSC 
PROVINCE DES PAYS-BAS " 
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Marcher sur le chemin d'Emmaüs a été une expérience étonnante, une réalité 

privilégiée aux multiples rebondissements, pleine d'émotion, qui nous a fait 

entrer dans un moment de prière, de réflexion, de dialogue et de partage. 

L'accueil de la fraternité et de l'appartenance a été remarquable. Mon cœur s'est 

enflammé d'une expérience vivifiante. Je me suis senti revitalisé, connecté et comblé en tant que 

Missionnaire du Sacré-Cœur. Quelle révélation et quel privilège que de faire l'expérience de Jésus à la 

fraction du pain en célébrant la Sainte Eucharistie, en exprimant la riche diversité de nos cultures par 

une musique entraînante, en partageant l'AMOUR du Cœur du Christ, parmi nous, par nous et avec 

nous. Ensemble, nous pouvons faire la différence en maintenant cette flamme allumée. 

Pour moi, vivre ce Chapitre général de l'intérieur a été une grande expérience. J'ai 

travaillé dans d'autres congrès en tant que professionnel, mais celui-ci a eu quelque 

chose de spécial dès le début. Personnellement, je voulais contribuer en tant que 

laïc autant que possible à la Congrégation, mais une fois à Nemi, je me suis senti 

comme un autre MSC. C'est ainsi que j'ai été traité et c'est ainsi que je l'ai vécu. En outre, j'ai été 

captivé par d'innombrables projets missionnaires que je ne connaissais pas. 

J'ai également été captivé par les histoires personnelles des MSC. Je garde tout cela. Et avec 

l'ambiance fraternelle, l'enthousiasme de poursuivre la mission. Le désir de collaborer les uns avec les 

autres, de se sentir comme une Congrégation de dimension mondiale, sans être quelqu'un de plus que 

quelqu'un d'autre. J'ai été ravi de voir représentés les laïcs de la Famille Chevalier, avec le même 

enthousiasme et le même désir de travailler ensemble, comme une vraie famille. Je me souviens 

surtout des moments partagés autour d'une table où Indonésiens, Philippins, Coréens, Camerounais, 

Brésiliens, Guatémaltèques, Péruviens, Australiens, Irlandais, Allemands, Français... de tous les coins 

de la planète, nous ne faisions qu'un. D'ailleurs, j'ai aussi pris des photos, des vidéos, des interviews, 

des nouvelles... 

JAVIER TRAPERO  
RESPONSABLE DE LA COMMUNICATION 

P. JULIUS BRITHO KATJIPA, MSC  
PROVINCE D'IRLANDE 
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P. FERNANDO CLEMENTE  SANTOS, MSC  
SECRÉTAIRE GÉNÉRAL DU CHAPITRE 

Faire partie d'un chapitre général est toujours une expérience unique, qui 

permet d'avoir une vision beaucoup plus large de notre famille religieuse et 

d'expérimenter la vitalité de notre charisme. Cependant, faire partie de 

l'équipe qui organise la logistique du chapitre vous fait vivre ces mêmes 

choses, mais d'une manière différente et avec une intensité différente. Le fait d'être secrétaire général 

du chapitre m'a permis de me rendre compte que chacun faisait de son mieux, selon son rôle, pour 

assurer le bon déroulement de notre réunion. Tout a fonctionné de manière organique, grâce au bon 

travail d'équipe. Même si j'étais très fatigué, j'ai terminé le chapitre très heureux et reconnaissant pour 

tout. 

« L'expérience du Chapitre Général nous révèle que le sentiment du "nous" crée notre 

interconnexion représentée par une toile d'araignée, qui nous rappelle notre 

fraternité dans l'égalité, la dignité et le respect qui signifie que nous sommes MSC et 

que nous enrichissons notre unité dans la diversité, afin de partager l'amour du Sacré-

Cœur avec tous ceux que nous rencontrons et que nous servons. » 

(Groupe de table) 

« Nous sommes heureux d'être ici, et nous avons été inspirés et enrichis par la variété 

et l'étendue des ministères dans lesquels tant de MSC et de laïcs MSC sont impliqués. 

Notre charisme et notre esprit encouragent chacun d'entre nous à relever les défis de 

nos ministères. Le charisme vécu en chacun de nous nous élève et fournit également 

une réponse à ce que tant de gens nous demandent. » 

(Groupe de table) 

 
« Cela vaut la peine d'être MSC. Nous sommes des instruments et Dieu agit 

progressivement à sa manière. Nous écoutons et dialoguons, en nous ouvrant à 

l'ensemble et non au particulier pour atteindre une identité authentique et actuelle. » 

(Groupe de table) 
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Chers frères, bonjour et bienvenue ! 

Je salue le Supérieur général et vous tous à cette réunion qui se déroule dans le cadre du 26e Chapitre 

général de votre Institut. Le 8 décembre 1854, le Père Jules Chevalier fonde les Missionnaires du Sacré-Coeur 

de Jésus à Issudun, en France, fondation qui sera suivie par la suite par les Filles de Notre-Dame du Sacré-

Coeur et les Soeurs Missionnaires du Sacré-Coeur, rejointes par des laïcs associés, connus sous le nom de 

Laïcs de la Famille Chevalier. 

Dès le début, il vous a considérés comme des missionnaires, engagés à faire connaître l'amour de Dieu 

dans le monde pour obtenir des hommes une réponse d'amour. Et il est beau, dans cette perspective, que vous 

ayez choisi de vous laisser guider sur le chemin du Chapitre par la péricope évangélique d'Emmaüs (cf. Lc 24, 

13-35). Nous pouvons en déduire trois atitudes fondamentales, pour réfléchir à votre identité charismatique et 

à votre engagement missionnaire : connaître le Coeur de Jésus à travers l'Évangile ; approfondir son message 

dans le partage fraternel ; l'annoncer à tous dans la joie de la mission. 

Premièrement : connaître le Coeur de Jésus à travers l'Évangile, c'est-à-dire en méditant sa vie. C'est 

là, en effet, qu'il continue à se faire notre compagnon de route (cf. v. 25-27). Le Père Chevalier aimait définir 

l'Évangile comme le livre "du Sacré-Coeur", en invitant chacun à y contempler la charité avec laquelle le 

Sauveur s'est laissé toucher par toutes les pauvretés, heureux de déverser la tendresse et la compassion de son 

Coeur sur les petits et les pauvres, les souffrants, les pécheurs et toutes les misères de l'humanité. De plus, 

l'explication des Ecritures que Jésus offre aux disciples d'Emmaüs sur le chemin n'est pas théorique : c'est le 

témoignage direct de Celui qui a accompli ce dont il parle, en aimant le Père et ses frères jusqu'à la croix, en 

recevant dans sa chair les blessures des clous et en se laissant transpercer le coeur par purê charité. Le 

Ressuscité, qui se fait connaître dans la fraction du pain, est celui qui a vaincu la mort en donnant la vie, qui a 

montré aux hommes l'amour du Père en les aimant sans mesure avec son Coeur divin et humain, et qui sait 

donc prononcer des paroles qui brûlent le coeur ! C'est ainsi que l'on connaît le Coeur de Jésus : en 

DISCOURS DU SAINT-PÈRE FRANCIS AUX PARTICIPANTS DU CHAPITRE 

GÉNÉRAL DES MISSIONNAIRES DU SACRÉ COEUR 
Salle Clémentine, Lundi 2 octobre 2023 
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contemplant dans l'Évangile son immense miséricorde, comme Marie, que vous vénérez sous le titre de 

"Notre-Dame du Sacré-Coeur" et qui sait nous montrer le Coeur de son Fils précisément parce qu'"elle 

gardait ces choses en les méditant dans la sienne" (Lc 2, 19). Voici donc la première invitation : connaître 

le Coeur de Jésus en méditant l'Évangile. Et sur ce, n'ayez pas peur du silence, n'ayez pas peur ! 

Pour que cette expérience forte devienne lumière pour le voyage, elle doit aussi passer par 

l'enrichissement du partage. Voici le deuxième élément : l'approfondissement et la compréhension de la 

Parole dans le partage fraternel. À Emmaüs, les disciples, immédiatement après avoir reconnu Jésus, 

s'interrogent les uns les autres avec étonnement sur ce qu'ils ont vécu (cf. v. 32). C'est une invitation pour 

nous aussi à faire don les uns aux autres de l'émerveillement qui naît dans le coeur lors de la rencontre 

avec le Seigneur. Avant de le rencontrer, les deux compagnons ont parlé d'échecs et de déceptions, après 

ils se réjouissent d'avoir vu le Ressuscité ! Le partage était également important dans la vie du Père 

Chevalier. Au séminaire, il transmet sa ferveur et ses rêves à des compagnons sensibles, qu'il appelle par 

un jeu de mots les chevaliers du Sacré-Coeur. Et c'est en retrouvant l'un d'eux après des années de 

distance, animé du même zèle, qu'il a vu le signe tant attendu pour commencer la fondation. C'est 

pourquoi, dans les travaux de ce Chapitre, comme dans le discernement ordinaire de vos communautés, je 

vous invite, vous aussi, à toujours mettre à la base de tout et avant tout le partage fraternel de votre 

rencontre avec le Christ, dans la Parole, dans les Sacrements et dans la vie. Vous serez alors en mesure 

d'aborder de manière constructive les problèmes les plus urgents. Le partage entre vous. 

Et nous arrivons au dernier aspect : l'annonce joyeuse dans la mission. Les disciples d'Emmaüs 

partent sans tarder, retournent à Jérusalem et racontent ce qui s'est passé (cf. v. 33-35). Vous avez choisi 

comme devise pour votre travail capitulaire les mots : "de l'ego à l'éco", c'est-à-dire du moi à la maison 

commune, à la famille, à la communauté, à la création. C'est une expression forte et un engagement pour 

votre avenir, en particulier pour le  discernement des nouveaux types de ministère auxquels vous devriez 

vous ouvrir. Les défis ne manquent pas : en témoignent les martyrs de votre congrégation et les nombreux 

domaines de la charité dans lesquels vous avez déjà été appelés à travailler sur tous les continents. Les 

pauvres, les migrants, les nombreuses misères et injustices qui se renouvellent dans le monde  nous 

interpellent avec urgence. Face à eux, n'ayez pas peur de vous laisser prendre par la compassion du Coeur 

du Christ ; comme l'a dit votre Fondateur, laissez-le aimer à travers vous et manifester sa miséricorde à 

travers votre bonté. Et faites-le avec courage, comme il l'a fait - par exemple, lorsqu'il a accepté la 

mission en Mélanésie et en Micronésie, bien qu'avec des forces limitées - en permettant à l'irrésistible 

tendresse du Sacré-Coeur de façonner, de modifier et même de bouleverser, si nécessaire, vos plans et vos 

projets. N'ayez pas peur de la tendresse ! Le style de Dieu se résume en trois mots : proximité, 

compassion et tendresse. 

Dieu est ainsi : proche, compatissant, tendre. Soyez comme cela avec les autres. Mais cette 

proximité, cette compassion, cette tendresse, vous les recevrez dans le dialogue avec Jésus. La prière est 

si importante pour y parvenir. Sans la prière, les choses ne fonctionnent pas, ne vont pas. 

Merci, chers frères, pour ce que vous êtes et ce que vous faites ! Poursuivez votre travail avec 

enthousiasme. Fuyez la tristesse, qui est le chancre qui ruine la vie personnelle et consacrée ! Cette 

tristesse qui vous abat, non pas la bonne tristesse du repentir, qui est autre chose, mais cette tristesse 

quotidienne est un ver à bois qui ruine. Je vous bénis de tout coeur. Et je vous recommande d e prier pour 

moi, parce que j'en ai besoin, ce travail n'est pas si facile !  

Je vous remercie. 

LE PAPE AU MSC 
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Je m’appelle Bernard Mongeau et je suis né le 
5 septembre 1953 à Montréal, dans la Province de 
Québec au Canada. Après avoir complété mes études 
secondaires en Alberta, j’ai entrepris des études 
postsecondaires à Montréal avant d’entreprendre des 
études en théologie à l’Université Saint-Paul 
d’Ottawa en Ontario avec l’intention de devenir 
prêtre séculier pour le Diocèse de Saint-Paul, en 
Alberta. Avec l’aide de mon accompagnateur 
spirituel, j’ai pris conscience que Dieu m’appelait à 
être frère au sein d’une communauté religieuse non 
contemplative. Après avoir correspondu avec le 
responsable des vocations MSC, Paul Desaulniers, 
celui-ci m’écrivait : es‑tu celui qui doit venir ? C’est 
ainsi que commençait mon histoire d’amour avec 
notre Petite Société, comme le disait Jules Chevalier. 
Quelques années plus tard, je faisais profession 
religieuse le 7 septembre 1980 comme frère. Par la 
suite, j’ai étudié en comptabilité à l’Université Laval 
de Québec. Depuis, j’ai servi la communauté au titre 
d’économe local, d’assistant de l’économe provincial 
et finalement comme économe provincial et 
conseiller provincial depuis 2008 jusqu’au moment 
de la fusion de notre province religieuse avec celle de 

la République dominicaine en novembre 2022. 
 
Quitte ton pays, et va… (Gn 12, 1-5) 
C’est avec joie que j’ai accepté d’avoir été élu 

conseiller général pour six ans. Certains voient cet 
appel à servir comme un travail ou une lourde charge 
administrative. Je le considère plutôt comme un 
temps de grâce, comme une façon de servir mes 
frères et sœurs par amour. C’est accepter, comme 
Abraham, de quitter mon pays et d’aller là où je suis 
appelé. C’est accepter de dépasser mes peurs, à faire 
éclater mes prêts-à-penser et mes routines, pour 
porter sur ma vie spirituelle un regard nouveau qui en 
découvrira les multiples richesses et les beautés 
insoupçonnées. Par-delà mes limites et mes 
difficultés, ma vie spirituelle se présente comme une 
merveilleuse aventure qu’il vaut vraiment la peine de 
vivre. C’est une invitation à me désinstaller, à me 
mettre en marche et à partir (Dt 26,5). Ce qui me rend 
solidaire des personnes migrantes. Mon itinéraire 
spirituel n’est donc pas achevé. Il me reste encore un 
bout de route à parcourir avec des compagnons de 
route qui vont m’enrichir, qui vont m’apporter 
quelque chose, pour que je puisse en retour apporter à 
mes frères et sœurs des moyens de grandir 
spirituellement. 

C’est également une façon d’actualiser notre 
devise qui est celle d’Être sur terre le Cœur de Dieu. 
Comment cela se fera-t-il (Lc 1,34) ? En prenant le 
temps d’écouter et de nommer l’espérance que nos 
frères et sœurs portent dans leur cœur. C’est ouvrir 
mon cœur et celui des autres pour les faire battre, ce 
qui peut être un chemin d’humanité. C’est savoir me 
faire présent lorsque je suis en présence d’un cœur 
blessé ou pauvre. C’est donner du cœur au cœur du 
monde. C’est apporter de l’espoir dans un monde 
blessé. C’est accueillir l’autre et me mettre en 
présence aimante avec l’autre. C’est accepter d’entrer 
par la blessure afin d’accéder aux chemins de salut et 
de vie. C’est faire de mon cœur une tente du 
rendez‑vous pour Dieu et pour mes frères et mes 
sœurs, une sorte de zone libre d’oppression et de 
communion. C’est être capable de déchirer le voile 
d’humanité qui nous cache la réalité pour dévoiler le 
mystère de Dieu. C’est être capable de témoigner de 
la Paix qui habite mon cœur. C’est manifester 
aujourd’hui la tendresse et la miséricorde du Père en 
faveur de mes frères et de mes sœurs. C’est, comme 
Lui, savoir dresser la table, nouer le tablier et servir 
par amour comme Lui (Robert Lebel). C’est une 
expérience de foi, pour laquelle je rends grâce ! Voilà 
ce qui fait battre mon cœur. Priez pour moi et le 
nouveau conseil afin que l’Esprit vienne sur nous. 

BERNARD MONGEAU, MSC 
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Je viens de la province australienne, né en 1961 
dans la petite ville d'Adélaïde, au centre de la côte sud 
de l'Australie. J'ai rejoint les MSC en 1980, à l'âge de 
18 ans, après une deuxième tentative en dernière 
année d'école – j'ai échoué la première fois. Dieu agit 
de manière surprenante car c’est grâce à cela que j’ai 
fini par prendre le chemin actuel de ma vie. J'avais 
pensé être un Frère de La Salle et je m'étais arrangé 
avec leur ministère des vocations pour les rejoindre à 
la fin de l'école. L'échec signifiait réessayer, mais me 
donnait aussi l'opportunité de réaliser que ma vie était 
pleine de MSC que j'admirais et respectais dans ma 
paroisse natale, Notre-Dame du Sacré-Cœur. Un 
MSC visitait fréquemment la maison de mon enfance 
et entretenait de bonnes amitiés avec mes parents. 

J'ai commencé ma formation initiale à 
Croydon, Melbourne. Les études entreprises à 
l’Union théologique de Yarra ont été un travail 
acharné ; je ne suis pas un universitaire. Ma troisième 
année était une immersion dans la paroisse diocésaine 
d’une banlieue populaire. J'ai complété des unités 
d'éducation pastorale clinique, j'ai été enrichi par les 
relations paroissiales et par la participation à une 
équipe ministérielle. Le noviciat m'a amené à mon 
premier et plus grand amour, Dieu, tel que je l'ai 
connu à travers ma vie intérieure, particulièrement 
dans les espaces de solitude et de silence. J'ai 
prononcé mes premiers vœux en 1984. J'ai repris mes 
études à Melbourne, puis à Sydney, pour terminer 
mon B. Theol. en 1985 et un M. Theol. équivalent en 
1986. Diaconat suivi à Darwin, dans le nord de 
l'Australie, et ordination sacerdotale pendant cette 
période en 1988. 

Après 6 ans de ministère paroissial, j'ai 
entrepris des études en accompagnement spirituel. 
C'est ainsi qu'a débuté un ministère de direction 
spirituelle et de retraites pour lequel je suis très 
enthousiaste et dans lequel je m'engage toujours. J'ai 
été pendant 3 ans directeur du centre de retraite St. 
Mary's Towers, à Douglas Park. Toute ma vie dans le 
ministère, j'ai eu la chance d'animer des retraites, des 
ateliers, etc. Même en tant que membre de l'équipe de 
direction générale au cours des 6 dernières années, 
une grande partie de mon ministère s'est déroulée 
dans ce domaine et m'a permis d'avoir de l'énergie 
pour mon portfolio actuel de formation continue. 

J'ai obtenu mon diplôme en psychothérapie en 
1999 après 6 ans de formation et je pratique depuis. 
C'est le deuxième fil merveilleux de ma vie. Le 
premier fil conducteur étant ma propre vie intérieure, 
qui m'a amené à discerner au début de la trentaine une 

expression particulière de notre spiritualité du cœur. 
J'ai vécu pendant 12 ans la vie érémitique en tant que 
MSC, dans le nord de la Nouvelle-Galles du Sud et 
plus tard dans le sud de Victoria. Étrangement, c’est 
cette vie qui m’a conduit au Chapitre général de 2017 
et à la demande de rejoindre l’équipe de leadership 
général. 

Au milieu de tout cela, j'ai eu 6 ans de 
formation dans l'Union du Pacifique, dont deux 
comme Directeur des Novices. Bizarrement, et 
absolument pas préparé, je me suis également 
retrouvé directeur d'une école pratique de métiers  aux 
Fidji pendant 2 ans. 

Ces deux fils sont ce qui me brûle 
profondément le cœur. Marcher avec Dieu dans le 
voyage intérieur et accompagner les autres dans leur 
connexion à eux-mêmes et à Dieu. Je pense que cela 
influence la façon dont j’aborde les portefeuilles et les 
mandats de l’Administration générale. 

La spiritualité du cœur est ce processus de 
connexion, et j'ai un profond désir d'explorer avec les 
autres et d'écrire sur ce don incroyable qui nous vient 
de notre Fondateur. Au dernier Chapitre, on m'a 
demandé de poursuivre ce voyage avec la 
Congrégation pendant encore 6 ans. Ma prière est que 
je puisse le faire en puisant profondément dans cette 
spiritualité, notre puits commun, et à travers elle, 
renforcer la Congrégation dans la mission d'Amour 
Divin que nous embrassons. 
 

CHRIS CHAPLIN, MSC 

ÉQUIPE DU CONSEIL GÉNÉRAL 
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Je m'appelle Fransiskus Bram Tulusan. Je suis né à 

Kotamobagu, en Indonésie, le 20 octobre, il y a 41 

ans. Mes premiers vœux ont eu lieu en 2003 et j'ai 

été ordonné prêtre en 2011. La majeure partie de 

mon ministère s'est déroulée dans des maisons de 

formation (2010-2023). Les trois dernières années 

ont également été consacrées au ministère de la 

Protection des mineurs et adultes vulnérables, qui est 

une mission nouvelle et très exigeante. 

L'expérience d'être MSC pendant 20 ans m'a fait 

découvrir avec force qu'être le Cœur de Dieu dans le 

monde est une mission qui ne sera jamais achevée. 

Nous ne pouvons pas dire « assez » du fait d'être le 

Cœur de Dieu dans le monde, parce que c'est une 

mission qui exige un don de soi continu, tout comme 

Jésus qui s'est totalement donné pour nous. Être le 

Cœur de Dieu dans le monde a toujours été mon 

esprit dans l'accomplissement de toutes les missions 

confiées par l'Eglise et la congrégation. 

Ne vous faites jamais le centre, mais faites-vous le canal de Sa grâce pour quiconque. Lors du 

dernier chapitre général, j'ai été élu membre du conseil général de Rome. Une mission que je n'avais jamais 

imaginée auparavant. Il y avait un gros doute à l’intérieur sur comment se fait-il ou pourquoi moi ? J'y 

réfléchissais sérieusement. Et puis l’expérience est apparue lorsque j’ai toujours rappelé aux jeunes en 

formation qu’être missionnaire signifie être prêt à être envoyé à tout moment. Ainsi, chaque fois que la 

congrégation nous appelle, nous devons être prêts à répondre. 

Au nom de notre mission, ma réponse est oui pour cette mission. Dieu m'a sorti de ma zone de 

confort pendant tout ce temps et m'a envoyé pour aller dans un endroit plus profond. 

 

BRAM TULUSAN, MSC 

ÉQUIPE DU CONSEIL GÉNÉRAL 
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Je suis le Frère LUMPINI MBALA Simon, 

MSC, de la République Démocratique du Congo. 

(Union Africaine Francophone). J'ai fait le noviciat 

en Afrique du Sud. Etudes de Théologie Pastorale à 

Yaoundé (Cameroun), Gestion et Administration des 

Écoles et Institutions de Formation (GAISF) à 

Kinshasa. Depuis 2020, Formateur au Pré-noviciat de 

Kinshasa. 

J'étais sur la route (Emmaüs) de la 

communauté de Limeté lorsque j'ai reçu le message 

du Supérieur Général. Il m'a appelé plus tard juste au 

moment où je pouvais rejoindre la communauté. 

Lorsqu'il m'a proposé de devenir membre de l'équipe 

du Conseil Générale, je ne pouvais pas imaginer dans 

mon esprit et j'ai été très surpris. En plus, je lui 

demande s'il n'a pas oublié la personne. Il m'a dit, 

c'est toi Simon; vous êtes maintenant à Righini au Pré

-noviciat. Je transpirais dans mon bureau. Parce que 

je n'étais pas membre du chapitre général. De plus, je 

prévoyais la nouvelle année 2023-2024 de formation 

au Pré-noviciat. C'était pour moi comme un rêve. Je 

n'ai pas pu lui donner la réponse immédiatement et je 

lui ai demandé de me donner du temps pour réfléchir 

et prier pour cela. Après notre conversation, je suis 

allé à la chapelle pour méditer à ce sujet. Je 

demandais à Dieu, pourquoi seulement Simon ? 

Après j'ai dit, si c'est la volonté de Dieu et pour le 

bien de notre Congrégation, pourquoi pas moi ? 

"Dieu n'appelle pas ceux qui peuvent, mais il donne 

force à ceux qu'il appelle". J'ai gardé cette nouvelle 

jusqu'au moment où Abzalon est revenu vers moi, et 

ma réponse a été : "Oui, j'accepte". Le rêve devient 

réalité. Je me souviens que Dieu peut appeler où que 

nous soyons. « Car mes pensées ne sont pas vos 

pensées, et vos chemins ne sont pas mes chemins. » 

dit le Seigneur. (Ésaïe 55, 8). Le 4 octobre 2023, nous 

célébrons la fête de Saint François d'Assise, à 15h00, 

heure de Kinshasa ; J'ai été élu Assistant Général par 

les capitulants à Rome. « Nous sommes tous des 

domestiques mais n'avons pas la même charge de 

travail. A chacun, selon ses capacités, Dieu confie 

des responsabilités. Lorsqu'Il nous appelle, Il remplit 

nos vies de sa présence selon le volume du récipient 

que nous apportons. Ne laissons pas mourir en nous 

ses grâces ». 

Lorsque le Père BANACKISSA Yvon, (Union 

Supérieure) a rendu la nouvelle publique, je me suis 

rendu à la chapelle pour rendre grâce à Dieu. Par la 

suite, j'ai reçu des appels de partout des frères et 

sœurs pour me féliciter et m'encourager. 

Que vos prières frères et sœurs 

m'accompagnent pour que la volonté de Dieu soit 

faite, et que Marie Notre-Dame du Sacré-Cœur prie 

pour moi. 

     

SIMON LUMPINI, MSC 

ÉQUIPE DU CONSEIL GÉNÉRAL 



 

 

 

Corrections Française:   

Raymond Lievre, MSC   
(Province Française) 

MISSIONNAIRES DU SACRÉ-COEUR  

Maison Généralice:Via Asmara, 11 - 00199 - Roma - Italia 

E-mail: communications@msc-chevalier.org 

 Sortons d'ici pour être la compassion de Dieu. 
 

 Être missionnaires pour continuer à faire connaître l'amour de 
Dieu au monde et relever les défis de la réalité. 

 
 Vivre les relations synodales.  Avec un cœur ardent, vivre la 

proximité, la tendresse et la compassion avec une audace 
prophétique. 

 
 Combattre la tristesse et le découragement. Soyez le changement 

que vous voulez voir. Si vous et moi ne sommes pas le message, 
quel sera le message ?   

 
 Revenons de Jérusalem à Emmaüs pour continuer à nous 
transformer et à nous transformer pour construire, avec l'identité 

MSC, un authentique écosystème familial Chevalier. 

DERNIERS MOTS DU 

SUPÉRIEUR 

GÉNÉRAL,  

le Père Abzalon 

Toutes les photos et le message du Pape François peuvent être téléchargés à partir du site web. 

https://general-chapter.msc-chevalier.org/ 

https://general-chapter.msc-chevalier.org/

